

# 執念と「俳」

—秋元不死男の晩年



庄中 健吉

昭和五十二年七月、七十六歳で没した秋元不死男のいつからを「晩年」というべきか。いろいろの見解はあるが、昭和四十七年以降の五年余として論を進める。昭和四十七年は不死男が俳人協会副会長に就任した年である。副会長といえは名譽職的な色合いが濃い。それまで、幹事長、理事長として、多分に俳壇情勢を意識した行動や言論を行ってきた不死男である。例えば、昭和四十五年一月号「俳句」に「我が主張・我が俳論」を書いたが、論の主流は不死男の俳句観そのままであるとしても、表現の節々には俳人協会の立場からの配慮があり、不死男一流の筆法も逆効果を生んで、俳壇に波紋をまきおこしたことが思い出される。副会長就任はそうして、束縛から離れて、不死男生來の文学觀、俳句觀の上に立つ活動を始めた契機といえよう。晩年という語感からは離れるが、不死男終年の再出発の時機として、昭和四十七年を選んだのはこのような事情による。

連作への執念

流灯に傘熱くして恋クラゲ  
流灯を華燭ヒラメが砂平す  
流灯に涙乾かすチヌ比丘尼

昭和四十五年の作で、流灯と魚の組合せ連作十八句のうちの五句である。十八句のすべてに「流灯」と片仮名書きの魚の名を入れる。神田秀夫が『甘露集』鑑賞の一文を「氷海」(昭53・2)に寄せたが、その中に「照明を水中に向け、人の投影としての魚の十態百様を描いて行つた一幅のカリカチュア。したがつて、やけに人間くさい魚が次々に游泳して来ては、そのポーズにライトをあてられている。よくこんな句、作る気になつたものと、以前の作者を知る者は頗然とする華かさ」と書いた。

この流灯連作は昭和四十五年であるが、本稿の範囲とした昭和四十七年以降には以下の三連作がある。

その一是昭和四十九年四月号「俳句研究——秋元不死男特集」に寄せた「雪女郎」五十句である。

峠路の窓木のしまく雪女郎

鼻かんで雪崩をおこす雪女郎  
兎にはももいろ見ゆる雪娘

熊の子に立ちませと雪娘立つ  
炭馬が息かけて消す雪女郎

などで、雪女の悲しいペーススが漂う。

その二是、昭和五十年七月、埼玉県高麗郷吟行三十句。

大早の松は根締めを武藏ぶり

不死男の旧作に、

主題消ゆ海苔一枚を焼きたるに

(昭26)

跳ぶ蝗主題が無くて誰の詩ぞ

(昭31)

があるが、主題追及、言葉をかえれば作る俳句、文学としての俳句が終生の願望であったことは間違いない。そういう方向を貫くために、俳壇的束縛を脱してから、一つの主題を違う連作を試みた。

流灯に天草厓へブリ参ず  
流灯ヘイカ行く篤き病押し

七月のなにも落さぬ谷時間  
還らざる歩や男根や素炎天  
炎屋の二時の古墳の名無草  
まほろばに小瑠璃の名器ひびきけり  
など。流灯、雪女郎の二つが想像の作であるのに對し、こちらは属目吟である。ただし、属目といつても写生ではなく、属目に発する想念の作で、一貫して「刻」を追及する。一か月前に同じ場所で行われた夏季鍛錬会では不作であったが、単独で同地を再訪して作り上げたもので、晩年になつて燃え上がった執念を見せつけられる。

その三は同じ年の「茎石や山からころげ出でしもの 守能断腸花」に触発されて作った「茎石」十五句。

茎石の金輪際の寺坐り

茎圧して一念呆けの夜明け石

雨の日やいとどを誘ふ茎の石

茎石の雲恋石の夜泣石

山恋ひの黒き涙の茎の石

など。守能断腸花は「渋柿」に属し、職場の先輩で、若き日の不死男に俳句の手ほどきをした。「断腸花の俳句は頭にこびりついていて、特に俳句が職業になり、自分らしい句が作れるようになつた戦後は、句を作るとき断腸花の俳句が目の前にちらついてくる」(「俳句」昭44・4)という述懐がある。吟行句とは異なり、茎石を通じてイメージを広げた作ではあるが、流灯、雪女郎、茎石の三連作を通してみると、句の底に

流れるもののが変化していることがわかる。ともかくも、晩年に至って、俳句の可能性追及に賭けた執念が感じられる。

### 不死男の「俳」

「俳句」昭和五十二年十月号の「秋元不死男追悼集」で、山本健吉氏が不死男の全句業を回顧して、その終りに「俳句を『俳』たらしめるもの、そのさりげない光線が、近來の不死男の句には見えはじめて来たように、私には思われる」とし、その例として、

霧籠に女身ただよふ夜なりけり  
母の日の長湯や存と亡うつつ  
しんがりをよろこぶ家鴨なり暖か  
水澄みて亡き諸人の小声かな  
てのひらに時は過ぎゆく唐辛子

(昭48)

(昭49)

(昭49)